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Société

“Encourageons  
les enfants à cultiver 
leur singularité”
Entretien avec Mr Tan  
et Aldebert, artistes très 
appréciés des enfants.
> > >  P. 4

Vivre ensemble

Avec les scouts,  
des expériences  
à partager
Le groupe de Savigny-sur-
Orge se présente.
> > >  P. 6

Sens

Attendre : tendre... à
Attendre, ça ne sert vraiment 
à rien ? 
> > >  P. 8

Histoire de vie

“ Transmettre cette 
soif du vaste monde ” 
Tel un rite de passage,  
elle emmène ses enfants dans 
de longs pèlerinages à pied.
> > >  P. 10

JOUrNAL cHréTIeN D’INFOrmATION De SAVIGNY-SUr-OrGe

 contact@savigny-viry-catholique.fr 

Grandir dans la dignité 
et l’espérance

d’Orge

Horaires des messes de Noël à Savigny-sur-Orge et Viry-Châtillon en page 11

Ad
ob

e 
St

oc
k

©
 S

GD
F 

Sa
vi

gn
y



2 no 234 Décembre 2021Grain d'Orge

REGARDS

LES CATHOLIQUES DU MONDE 
ENTIER INVITÉS  
À S'IMPLIQUER
Depuis dimanche 17 octobre, les catholiques du 
monde entier sont invités à contribuer au “synode 
sur la synodalité” annoncé en mai par le pape 
François. L'expression, un peu alambiquée, 
désigne un grand événement pour l'Église 
universelle : la consultation de tout le peuple de 
Dieu sur les réformes à mener pour faire grandir 
l'Église. Ce seizième synode des évêques durera 
d'octobre 2021 à octobre 2023. Son titre précis 
est : “Pour une Église synodale : communion, 
participation et mission.” Pour le pape François, le 
but n'est pas de produire des documents, mais 
bien de “faire germer des rêves” ! Après l'ouverture 
officielle les 9 et 10 octobre à Rome, la “phase 
diocésaine” a été lancée le 17 octobre.

En France, des messes d'ouverture du synode ont 
été l'occasion d'informer les fidèles et de lancer 
les premiers ateliers. Ils sont invités à se saisir en 
petits groupes du long questionnaire* préparé par 
Rome, autour de dix thèmes : “écouter” ; “prendre 
la parole” ; “célébrer” ; “dialoguer dans l'Église et 
dans la société”… Les croyants ont jusqu'en 
février 2022 pour faire remonter leurs idées, qui 
seront centralisées à Rome. L'ouverture de cet 
espace de parole tombe à point nommé en France, 
au moment où les catholiques s'interrogent sur les 
profondes transformations à mener, en réponse au 
rapport Sauvé.

Agnès Chareton, pour le magazine Pèlerin

*  Il figure dans le “document préparatoire”, en ligne sur le site de la 
Conférence des évêques de France (eglise.catholique.fr).

SYNODALITÉ

REJOIGNEZ LE CLUB 
DES DIFFUSEURS
DE LA PRESSE LOCALE CHRÉTIENNE !

INSCRIPTION GRATUITE !

Recevez votre carte de membre en vous inscrivant sur  
www.journaux-paroissiaux.com

ACTUALITÉS › BOUTIQUE › RESSOURCES › AVANTAGES
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BESOIN D’AIDE
Entretien de votre domicile, de votre jardin 
et de vos locaux

Pour les particuliers 
50% de réduction d’impots 

sur nos services 
emplois familiaux

01 69 45 52 52
Savigny sur Orge et Viry-Châtillon

viry@hercule-insertion.fr
www.hercule-multiservices.fr

Depuis 1976

FENÊTRE - VOLET - PORTE - PORTAIL
PORTE DE GARAGE - VÉRANDA

MIROITERIE - VITRERIE
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 46, bd A. Briand - 91600 SAVIGNY/ORGE
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Ecole Notre Dame

Collège & Lycée Saint Louis Saint Clément
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Ecole & Collège du sacré Cœur

Maternelle

www.saintlouis-viry.fr
accueil@saintlouis-viry.fr
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ARNAUD MARIN
Maison familiale et indépendante fondée en 1877
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www.elagage-pauliat.com
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A 
l’approche des fêtes de Noël et de fin d’année, notre ima-
ginaire collectif est orienté vers les retrouvailles en fa-
mille, les cadeaux et surprises à faire à ceux qu’on aime. 
Nous multiplions des souhaits avec pour arrière-plan le 
sentiment d’une arrivée et d’un nouveau départ.

Une arrivée au bout d’une année vécue avec ses joies 
et aussi ses peines. Un nouveau départ, en regardant vers une nouvelle 
année à venir, souhaitée et espérée meilleure. L’épicentre de ce bouillon-
nement festif de fin d’année semble être inéluctablement la fête de Noël !

Mais alors, suffit-il de se mouler dans l’ambiance et la fête populaire ? C’est 
le plus simple quand on peut. Il est aussi bon de prendre conscience que 
certaines personnes vivent Noël dans l’indigence. Dans ces conditions, on 
est en droit de se demander : quel est le sens profond de Noël ?

Le sens de la fête de famille l’emporte quasiment pour tous. Effectivement, 
celui que nous fêtons à Noël, Jésus le Christ, est venu naître dans une 
famille humaine, celle de Marie et de Joseph. Mais, au-delà des festivités, 
il est important d’entendre à ce niveau le récit de l’origine de Jésus, mes-
sage de foi. Par sa naissance, cet enfant annonce la réalisation des pro-
messes divines. Il vient renouveler l’Alliance entre Dieu et la famille 
humaine. Ce sens premier fonde le reste ; il est à l’origine de la fête de Noël.

Il s’agit bien d’une naissance que nous fêtons. Dans une famille, toute nais-
sance suscite joie et espérance en un avenir heureux et digne pour cet être 
fragile qui arrive dans l’histoire. Oui, la naissance de Jésus, fêtée à Noël, 
devrait nous inviter à nous pencher sur la naissance de tout être humain, 
qui est appelé à grandir dans la dignité. “Je demande à chaque personne 
de ce monde de ne pas oublier sa dignité que nul n’a le droit de lui 
enlever.”*

La dignité est intrinsèque à tout être humain; mais elle peut être bafouée 
par des manipulations insidieuses dans nos relations interpersonnelles et 
sociales. D’où la nécessité d’être attentif à ce qu’elle soit respectée et pré-
servée. Elle doit devenir un entre-soi qui fasse grandir parce que considérée 
pour ce qu’elle est : un précieux cadeau dès la naissance.

On ne peut pas raisonnablement fêter une naissance sans regarder l’avenir 
et l’espérance qu’elle suscite. Cet enfant deviendra un homme, une femme, 
capable de prendre sa vie en main. Il ou elle deviendra acteur (trice) de son 
histoire et de l’Histoire tout court ; l’histoire des hommes et des femmes 
qui continuent à donner sens à la vie. Noël nous invite à naître chaque jour 
de nouveau dans les petits et grands événements de nos vies.
Bonnes fêtes de Noël et du Nouvel An !

Père Emmanuel Bidzogo,  
curé du secteur pastoral Savigny-Viry Bienheureux Marcel Callo

* Pape François, dans Laudato Si' n° 205.

Grandir dans la dignité  
et l’espérance

LES CHANTIERS  
DU CARDINAL fêtent 
leurs 90 ans !
En 1931, le fondateur, le cardinal Jean 
Verdier, décidait de créer une association 
ayant pour mission de construire de 
nouvelles églises dans certains quartiers 
de Paris et dans les banlieues qui se 
développaient rapidement, avec pour 
double objectif d’affirmer la présence du 
Christ dans ces territoires tout en 
donnant du travail aux ouvriers durement 
touchés par la crise économique des 
années 30.
Depuis cette époque, les Chantiers du 
cardinal œuvrent toujours à la 
construction d’églises, mais aussi à la 
restauration et à l’embellissement de ce 
précieux patrimoine ainsi qu’au 
développement de l’art sacré.
Notre secteur pastoral a bénéficié de 
l’aide des Chantiers du cardinal pour la 
réfection de la toiture de l’église Notre-
Dame d’Espérance à Savigny et pour les 
travaux du chauffage de l’église du 
Saint-Esprit à Viry.
Pour aider les Chantiers du cardinal : 
www.chantiersducardinal.fr

RAPPORT DE LA CIASE : 
message de l’évêque
L’assemblée plénière des évêques à 
Lourdes, en novembre dernier, a 
consacré l’essentiel de son travail à la 
réflexion et aux suites à donner au 
rapport de la CIASE (Commission 
Indépendante sur les Abus Sexuels dans 
l’Église). Michel Pansard, évêque du 
diocèse d’Évry Corbeil-Essonnes, a 
publié un message, à son retour de 
Lourdes, que l’on peut lire sur le site 
diocésain à l’adresse suivante :
https ://evry.catholique.fr/eveque/
message-de-mgr-pansard-de-retour-de-
lourdes/
Informations complémentaire sur le site 
du secteur :
https ://www.savigny-viry-catholique.fr/

ÉDITO
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  Comment écrit-on pour le 
jeune public ?
Mr Tan : On n’écrit pas pour l’en-
fance mais de l’enfance. Il faut habi-
ter cet endroit de la vie pour être sin-
cère avec les jeunes lecteurs. J’ai 
créé Adèle à 14 ans. À 39 ans, j’ai 
l’impression de vivre avec elle, de 
l’élever. Mon travail n’est pas 
d’écrire des gags mais de regarder le 
monde à travers elle. L’erreur que 
font beaucoup d’auteurs de littéra-
ture jeunesse, c’est de fabriquer ce 
qu’ils estiment être un discours des-
tiné aux enfants. Or ces derniers per-
çoivent tout de suite quand on leur 

raconte des bobards. Aldebert et moi 
n’avons pas des postures d’adulte, 
même dans nos vies de tous les jours. 
Nous sommes vraiment dans l’éner-
gie de l’enfance.
Aldebert : Cela peut parfois consti-
tuer un problème ! (Rires) Je n’ai, à 
aucun moment, l’impression de 
mettre un costume de chanteur pour 
enfants. Mais j’ai envie de conserver 
cette part d’enfance avec ses valeurs : 
l’imaginaire, la spontanéité, l’en-
thousiasme. C’est un moteur, un 
espace de création génial.
Mr Tan : Il y a une phrase de Brel qui 
dit : “Ça n’existe pas les adultes, 

c’est une attitude.” On passe une vie 
de grande personne à chercher des 
réponses qui sont présentes dès l’en-
fance. Comment se comporter avec 
les autres ? Comment aimer ? 
Qu’est-ce qui nous tient vivants ? 
Quand tu consultes un psy à 40 ans, 
il ne va pas soigner l’adulte mais va 
s’adresser à l’enfant en toi pour 
essayer de refaire monter à la surface 
des souvenirs ou des traumas. Depuis 
mon plus jeune âge, je sais que je 
veux créer, dessiner, écrire, chan-
ter… En grandissant, ces envies 
peuvent être abîmées ou contraintes. 
Conserver une âme d’enfant, c’est 

Grandir, ce n'est 
pas tout quitter 
de l'enfance. 
Entretien avec 
deux artistes lus 
et écoutés avec 
bonheur par les 
enfants : Mr Tan, 
auteur de 
Mortelle Adèle, 
et Aldebert, 
chanteur.

“Encourageons les enfants  
à cultiver leur singularité” 

SOCIÉTÉ
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essayer de garder un œil ouvert sur 
ce qui vibre en toi et te rend heureux. 
Une fois que tu as compris ça et que 
tu arrives à le partager, tu arrives à 
toucher les enfants.

  Quelle est la clé du succès 
quand on s’adresse à eux ?
Aldebert : À aucun moment, je ne 
me suis dit qu’il y avait une méthode. 
La relation est très frontale avec les 
enfants. La réponse se fait ou pas. Le 
CD Enfantillages n’accrochait pas 
trop parce que ce n’était pas étiqueté 
jeune public. On m’a dit que je 
m’étais planté. À la Fnac, ils ne 
savaient pas où le ranger. Finalement, 
l’album a touché progressivement 
les familles.
Mr Tan : Le secret de Mortelle Adèle 
et des Enfantillages réside en des 
créations cohérentes, qui ne se sou-
cient pas de ce qui plaira aux enfants 
et aux adultes.

  Dans votre dernier album, 
Aldebert, vous écrivez : “Restez 
un peu sur le manège, ne gran-
dissez pas c’est un piège.” 
Comment bien grandir ?
Aldebert : Beaucoup d’adultes 
désertent totalement l’enfance. Ils 
peuvent dès lors avoir un côté fané. 
Toute ma vie, on m’a dit : “Grandis 
un peu !” À force, j’en ai fait mon 
métier : immature ! Bien sûr, c’est 
bien de grandir aussi. Je n’ai pas du 
tout envie de revivre mon enfance ni 
mon adolescence. Sûrement pas ! 
Mais j’ai envie de préserver les 
choses qui m’ont plu quand j’étais 
petit.
Mr Tan : Pour beaucoup, grandir, 
c’est forcément basculer dans 
quelque chose qui recouvre l’en-
fance, alors qu’il y a un vrai conti-
nuum entre ces deux âges de la vie. 
Aldebert invite à revenir sur ce 
manège que peut être l’enfance, de 
prendre les choses moins au sérieux, 

de lâcher prise. Laisser libre cours à 
ses émotions fait peur aux adultes 
mais nous ramène du côté de la vie.

  Fait-on assez confiance aux 
enfants dans la lecture qu’ils 
font des œuvres ?
Aldebert : Il y a plusieurs niveaux de 
lecture. Quand j’écoutais, enfant, Le 
Gorille, de Brassens, je pensais que 
c’était une chanson sur un grand 
singe. Plus tard, j’ai compris qu’elle 
parlait de la peine de mort. Dans 
mon dernier album, la chanson Le 
Monstre présente plusieurs types de 
créatures fantastiques qui incarnent 
aussi la peur de l’autre, de 
l’ailleurs.
Mr Tan : Les œuvres jeunesse sont 
sujettes à beaucoup de fantasmes, 
voire de polémiques. Certains 
parents jugent Mortelle Adèle hor-
rible parce qu’ils pensent que leurs 
enfants sont invités à l’imiter. Or les 
livres ne sont pas là pour faire l’édu-
cation des lecteurs, mais pour leur 
ouvrir le champ des possibles. Si, 
demain, un enfant met un chat dans 
un micro-ondes, ce n’est pas parce 
qu’il l’a lu dans une BD mais parce 
qu’il a un problème plus profond. 
L’éducation construit des murs 
autour des enfants, qui les abritent et 
les protègent, mais parfois aussi les 
enferment… Lors d’ateliers d’écri-
ture que j’ai animés dans certains 
coins de France, on m’a dit que mon 
livre était le seul ouvrage à entrer 
dans la maison. Ces enfants gran-
dissent dans un huis clos de pensée 
qui est celui de leurs parents. Les 
livres sont des fenêtres qui leur per-
mettent d’observer le monde autour 
d’eux et à l’intérieur d’eux.

  Comment aider les enfants à 
affronter les défis d’aujourd’hui 
et demain ?
Mr Tan : Selon certains sondages, de 
jeunes adultes disent ne plus 

envisager de faire des enfants. Pour 
la première fois, la génération d’au-
jourd’hui ne se projette plus au-delà 
d’elle-même, là où les anciennes 
générations avaient quand même 
l’espoir de passer au travers des dif-
ficultés. Je trouve cela effrayant. 
D’où la nécessité d’encourager des 
enfants à cultiver ce qui les rend sin-
guliers et à changer ce monde qui ne 
leur convient pas.

  Les enfants doivent-ils se 
mettre en colère, comme Greta 
Thunberg, pour se faire entendre 
des adultes ?
Mr Tan : La colère est l’outil de Greta 
Thunberg pour affronter les adultes 
qui lui disent de se taire. Le monde 
appartient aussi aux enfants. Les 
jeunes générations doivent apprendre 
à remettre en question la parole de 
l’adulte, à faire entendre ce qu’ils 
veulent faire de ce monde. Ce n’est 
pas parce qu’ils sont petits qu’ils ne 
peuvent pas faire de grandes choses. 
Il faut apprendre aux enfants la 
bonne désobéissance, celle qui a du 
sens et qui vous aide à construire le 
monde dans lequel vous voulez 
vivre.
Aldebert : Sans leur faire la morale 
ni être trop frontal, j’ai envie de les 
éveiller à une vision du monde qui 
peut être transgressive, qui éveille à 
d’autres visions du monde. Nous 
avons cette responsabilité.
Mr Tan : Certains lecteurs m’ont dit 
qu’ils ne se laissaient plus embêter 
dans la cour de récré. C’est extraor-
dinaire de se dire que près de 10 mil-
lions de lecteurs de Mortelle Adèle 
ont dans un coin de leur tête cette 
valeur de courage.

Stéphane Dreyfus, pour le journal La Croix

“

z Ils l'ont fait ensemble

Mortelle Adèle - Show bizarre

Mr Tan fait vivre à Adèle une aventure 
musicale à travers une série de gags 
inédits. Le tout accompagné d'un 
album de 14 chansons composées 
par Aldebert.

Livre-CD sorti en octobre 2021.

Mr Tan (alias 
Antoine Dole) est 
le créateur du 
personnage 
d'Adèle, petite 
héroïne au 
caractère bien 
trempé. Il est 
l'auteur de 18 
tomes de BD, 
illustrés par Diane 
Le Feyer.

Guillaume 
Aldebert est 
auteur, 
compositeur, 
interprète. Son 
dernier album, 
Enfantillages 4, 
est sorti l'été 
dernier.

MR TAN

ALDEBERT

On passe une vie de grande persOnne  
à chercher des répOnses qui sOnt 
présentes dès l’enfance. cOmment  
se cOmpOrter avec les autres ? 
cOmment aimer ?

Mr Tan
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L
e groupe scout Saint-
Martin, à Savigny-sur-
Orge, est presque cente-
naire et très implanté 
localement. Il existe de-

puis 1927. Membre du territoire de 
l'Est de l'Essonne des Scouts et guides 
de France, il est en fort développement 
depuis plusieurs années. Il accueille 
150 jeunes (presque autant de filles 
que de garçons), originaires principa-
lement de Savigny-sur-Orge (70%), 

mais également de Viry-Châtillon 
(10%), Épinay-sur-Orge, Morangis, 
Juvisy, Chilly-Mazarin.

Il dispose de locaux, appartenant à 
l 'évêché, situés 18 bis rue 
Chamberlin. Les jeunes s'y 
retrouvent par unité selon la tranche 
d'âge, deux fois par mois : 
• farfadets (6-8 ans) ;
• louveteaux et jeannettes (8/11 ans) ;
• scouts et guides (11/14 ans) ;
• pionniers et caravelles (14/17 ans) ;
• compagnons (17 ans et plus).

L'expérience des chefs
Sans chef scout, point de scoutisme. 
Comme toute pédagogie, le scou-
tisme repose sur la transmission de 

celui qui sait à celui qui apprend. Les 
scouts sont ainsi encadrés par de 
jeunes adultes bénévoles, des 
“chefs”, titulaires du BAFA/BAFD 
(le coût de la formation est pris en 
charge par le groupe) et formés à la 
pédagogie du scoutisme. Souvent, 
mais ce n'est pas une obligation, les 
chefs ont eux-mêmes fait du scou-
tisme étant plus jeunes, ce qui leur 
permet de s'appuyer sur leur expé-
rience et de la partager. Mais qu'ils 
aient ou non fait du scoutisme, être 
chef c'est avant tout pour eux une 
expérience qui mérite d'être vécue et 
qui, de façon consciente ou non, sera 
très utile à leur vie ultérieure, per-
sonnelle et professionnelle.

SCOUTS "SAINT-MARTIN" À SAVIGNY-SUR-ORGE

https://www.sgdf-savigny.fr/

https://www.facebook.com/sgdfsavigny/

VIVRE ENSEMBLE

Faire du scoutisme, en tant que jeune ou chef, c'est vivre plein d'expériences. Le groupe Saint-Martin 
– l'antenne des Scouts et guides de France à Savigny-sur-Orge – offre pour cela un cadre expérimenté.

Au sein d’une troupe scoute, 
des expériences à partager
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Nous avons interrogé 
Solenne, cheftaine 
pendant 8 ans ; Nicolas, 
chef pendant 7 ans ; Siloé, 
cheftaine depuis 
septembre 2021.

  Quand as-tu commencé le 
scoutisme ? Pourquoi ?
Solenne : J’ai commencé dès que 
j’ai eu l'âge d’en faire, à 6 ans. Mes 
parents étant eux-mêmes scouts 
depuis qu’ils sont enfants, c’était une 
évidence de me faire tester 
l’aventure.
Nicolas : J'ai commencé chez les 
Scouts et guides de France lorsque 
j'avais 9 ans, chez les louveteaux - 
jeannettes. Donc cela fait maintenant 
17 ans !
Je suis arrivé chez les scouts car un 
de mes amis voulait tester l'aventure 
scoute et m'a demandé si j'étais par-
tant pour l'accompagner. Au bout de 
quelques mois il a décidé d'arrêter, 
ce qui n'a pas été mon cas car je suis 
encore là aujourd'hui.
Siloé : J’ai commencé le scoutisme à 
11 ans, car je n'avais pas trouvé dans 
l’aumônerie le vivre ensemble et les 
projets du scoutisme.

  Qu'est-ce que le scoutisme t’a 
apporté ?
Solenne : Beaucoup de choses ! De 
la débrouillardise, de l’autonomie, 
de l’ouverture d’esprit, du travail 
d’équipe, l’ambition de créer des 
projets mais également des amitiés 
très fortes et de très bons souvenirs.
Siloé : Le scoutisme m’a apporté 
beaucoup d’autonomie et de cohé-
sion de groupe. Cela m’a aidé à trou-
ver ma personnalité et ma façon de 
penser. Et aussi donné confiance 
pour témoigner de ma foi par les 
chants et la musique. Cela m’a fait 
vivre de très belles aventures et ren-
contrer de magnifiques personnes.

  Pourquoi es-tu devenue chef-
taine ? Qu'est-ce que cela t’a 
apporté ?
Solenne : J’avais très envie de trans-
mettre à mon tour les valeurs que 

mes chefs m’avaient transmises et 
c’était pour moi la continuité de mes 
années de scoutisme ; je n'avais pas 
envie d’arrêter. J’aime aussi beau-
coup m’occuper d’enfants, donc ça 
me correspondait tout à fait.
Ça m'a apporté que du positif ! Être 
cheftaine, c’est avoir des responsa-
bilités, s'organiser, être à l’écoute, 
gérer des conflits, concevoir des pro-
jets pédagogiques adaptés aux 
jeunes, s’engager, travailler en 
équipe… Et toutes ces compétences, 
je peux les valoriser pour mon avenir 
professionnel.

  Quels conseils pourrais-tu 
donner à de futurs chefs ?
Nicolas : Je dirais au nouveau chef 
de se lancer dans l'aventure ! Car 
chacun de nous a autant à apporter 
au scoutisme que le scoutisme va 
nous apporter. Que le rôle de chef est 
bien plus que celui d'animateur et 
que, surtout, c'est une expérience 
unique qui nous fait grandir et évo-
luer. Même si on ne connaît pas le 
mouvement, même si on ne connaît 
personne, le scoutisme est une 
grande famille et il y a de la place 
pour tout le monde !

Paroles de chefs et cheftaines
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L’
Avent du latin “adven-
tus”, venue, avène-
ment. C’est pour nous, 
le temps de l’attente. 
Dire ceci contraste 

avec notre style de vie d’aujourd’hui.
Nous n’avions pas encore “célébré” 
la fête de tous les saints, ni commé-
moré nos fidèles défunts, que déjà, 
les guirlandes, décorations, cadeaux, 
jouets côtoyaient les citrouilles et les 
sorcières… Et nous n’avons plus le 
temps d’attendre…
D’ailleurs, tout est fait pour ne plus 
attendre ; c’est tout et tout de suite ! 
Réduction de l’attente aux caisses, 
les libres-services fleurissent par-
tout, les communications sont ins-
tantanées, les flashs d’information à 

toute heure, et pas une minute où 
nous ne soyons pas connectés… On 
envoie un mail, un texto, là où, par 
le passé, nous nous serions 
rencontrés.
Pourtant nos vies sont ponctuées 
d’attente : des malades attendent 
avec angoisse des résultats d’ana-
lyses, nombreux sont ceux qui 
attendent le métro, d’autres attendent 
avec impatience les vacances ; les 
parents attendent les résultats sco-
laires des enfants, les enfants 
attendent les copains, les grands-
parents attendent la visite de leurs 
proches. Les personnes seules 
attendent… une parole, un geste de 
tendresse !
Combien d’entre nous n’aiment pas 

attendre, se disant : je pourrais faire 
autre chose. Attendre n’est pas rien, 
n’est pas vide, n’est pas une perte de 
temps. Cela va souvent avec espoir 
et, pour nous, croyants, avec 
espérer.
Il s’agit donc de bien vivre cette 
attente de Noël aujourd’hui ! Dans 
l’attente il nous faut apprendre à être 
patients. La nature n’en finit pas de 
nous l’enseigner : une fois la graine 
semée en terre, il lui faut du temps 
pour pousser, du soleil et de l’eau. Il 
faut aussi du temps, des soins et tout 
l’amour de ses parents pour que le 
bébé attendu pendant neuf mois 
grandisse pour passer de nouveau-né 
à petit enfant, puis adolescent.

“Restez éveillés”
Ce temps d’attente, avant Noël, ce 
temps de l’Avent nous est offert pour 
nous poser ou nous “re-poser”, nous 
laisser transformer, changer ce qui 
peut devenir une habitude en une 
attitude qui permette d’accueillir la 
nouveauté. C’est un temps qui nous 
est offert pour développer notre 
confiance en Dieu. Dieu a choisi de 
se faire attendre. L’Avent, un temps 
pour grandir dans la dignité et 
l’espérance.
C’est une invitation à changer notre 
regard avec la certitude que le 
Seigneur est présent tout au long de 
notre vie. Cette année, le premier 
dimanche de l’Avent nous fait entrer 
dans la nouvelle année liturgique 
pour cheminer avec l’évangéliste 
Luc. C’est aussi ce jour que prendra 
place dans nos liturgies la nouvelle 
traduction du Missel romain. 
Accueillons ces nouveautés !
“Restez éveillés et priez en tout 
temps : ainsi vous aurez la force 
d’échapper à tout ce qui doit arriver, 
et de vous tenir debout devant le Fils 
de l’homme.” (Luc chapitre 21, 
verset 36).
Alors réveillons-nous, prions, prépa-
rons-nous, partageons, soyons dans 
la joie, allumons dans nos cœurs la 
lumière. L’Avent : désirer, tendre à…

Monique Paillet

Attendre : tendre… à
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cOmbien d’entre nOus n’aiment pas attendre, se disant : je 
pOurrais faire autre chOse. attendre n’est pas rien, n’est 
pas vide, n’est pas une perte de temps. cela va sOuvent 
avec espOir et, pOur nOus, crOyants, avec espérer.

“
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Profession de foi
Du latin professio, “action de déclarer 
ouvertement et publiquement”. Vers 
12 ans, au cours d’une messe, les 
enfants baptisés et ayant fait leur 
première communion confessent leur 
foi en présence de leurs familles. La 
profession de foi n'est pas un 
sacrement, mais une étape vers une 
foi plus personnelle. C’est aussi une 
fête familiale.

Source : croire.la-croix.com

Sylvestre
La nuit de la Saint-Sylvestre 
est synonyme de champagne 
et de fête pour célébrer le 
nouvel an. Mais que sait-on 
du saint fêté le dernier jour 
de l’année ?
Sylvestre (314-335) fut le 
premier pape de la chrétienté 
à mourir dans son lit et non 
comme martyr. Il fut élu 33e 
pape et occupa le siège 
pontifical pendant 22 ans. On 
lui attribue le fait d’avoir 
converti l’empereur 
Constantin en le guérissant 
de la lèpre. Par le baptême 
de Constantin, il a instauré le 
christianisme comme religion 
de l’Empire romain.
C’est sous son pontificat que 
furent édifiées les basiliques 
Saint-Pierre de Rome, Saint-
Jean de Latran, l’église Sainte-
Croix-de-Jérusalem à Rome, consacrée “maison des reliques de la Passion” ramenées 
de Terre sainte par sainte Hélène, mère de l’empereur Constantin, et la basilique 
Sainte-Sophie à Constantinople.
On lui reproche d’avoir été trop effacé dans ses interventions, ne venant pas au concile 
d’Arles, ni au concile de Nicée ; mais il les confirma par ses légats. Cette absence serait 
due au fait que ces conciles avaient été convoqués par l’empereur Constantin et non 
par lui.
Il eut la tâche d'organiser l'Église dans une société enfin pacifiée. Son culte fut établi 
très tôt à Rome.

Le songe de Joseph : 
l'incarnation de Jésus
Un vitrail de l’église Saint-Martin de Savigny-sur-Orge représente le songe 
de Joseph.
Il est allongé et semble triste. Il pense quitter Marie qui est enceinte, debout 
à l’autre bout de la pièce.
“Il décida de rompre secrètement ses fiançailles.” (Matthieu 1,19).
L’ange du Seigneur lui apparaît en désignant Marie : “Ne crains pas Joseph 
d'épouser Marie…” (Matthieu 1, 20).
Le pape François a proclamé 2021 “Année spéciale saint Joseph”. Dans sa 
lettre apostolique Patris corde (“Avec un cœur de père”), il rappelle le 150e 
anniversaire de la proclamation de saint Joseph comme patron de l’Église 
universelle. Le pape écrit ceci : “Il eut le courage d’assumer la paternité 
légale de Jésus à qui il donna le nom révélé par l’ange”, et continue ainsi : 
“Comme on le sait, donner un nom à une personne ou à une chose signifiait, 
chez les peuples antiques, en obtenir l’appartenance, comme l’avait fait 
Adam dans le récit de la Genèse” (Gn 2, 19-20). Pas de doute, Joseph est 
bien le père adoptif de Jésus.

PATRIMOINE
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Le pape Sylvestre baptise l'empereur Constantin. 
Fresque de la basilique des Quatre-Saints-
Couronnés, à Rome, XIIIe siècle.

LE GESTE LE SAINT
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“P
hotoreporter, je me suis toujours inté-
ressée aux rituels de passage en 
Afrique, en Asie et en Amérique du 
Sud, d’où je viens. J’en ai imaginé un 
pour mes propres enfants, celui du 

“petit homme” à accomplir à 7 ans, l’âge de raison. L’idée 
est de se dépasser physiquement, psychologiquement et spi-
rituellement. En 2015, nous sommes partis avec mon fils 
aîné sur le chemin de Compostelle : 1 200 km en quarante-
trois jours. Notre aventure ne s’est pas arrêtée là : notre livre 
a reçu le prix du magazine Pèlerin, Santiago a été inter-
viewé à la radio… Il a découvert qu’il était important au-
delà de la sphère familiale.

Avec Leandro, le cadet, nous avons cheminé l’été 2020 
sur la Via Francigena, parcourant 1 520 kilomètres en 
soixante-cinq jours. Accomplir un tel périple montre à 
l’enfant que rien n’est impossible, que la vie est un ter-
rain de jeu dans lequel on peut réaliser tout ce qu’on veut, 
à condition de s’en donner les moyens. Dans les Andes 
et en Amazonie, où j’ai grandi, j’ai connu une enfance 
extraordinaire, proche de la nature, et j’avais envie de 
léguer ça à mes enfants. Sortir des injonctions de la 
société : être raisonnable, bien travailler à l’école pour 

avoir un bon boulot… La vie, ce sont des odeurs, des 
paysages, des cultures. J’avais envie de transmettre cette 
soif du vaste monde.

Avant de partir, on liste avec les enfants ce qui leur pose 
problème : je suis timide, j’ai peur de ci, de ça… Sur le 
chemin, on en discute, on dénoue les nœuds. Leandro 
était un petit garçon introverti, qui préférait ne pas jouer 
plutôt que de se mettre en difficulté, qui s’adaptait mal 
aux changements. Cette odyssée lui a donné confiance en 
lui. Changer tous les jours de gîte, marcher sous la pluie, 
dans le vent, sous un soleil cuisant, oblige à une certaine 
souplesse d’esprit.

Quand on marche avec son enfant, il devient notre com-
pagnon de route, mais il ne fait pas le chemin à la même 
hauteur : il est plus proche du sol que du ciel. Si on veut 
communiquer avec lui, on est obligé de toucher notre 
enfant intérieur. Nous, on l’élève à l’âge adulte et lui 
nous ramène à l’enfance, c’est un compromis, un pont 
qui se construit entre la terre et le ciel. ”

Recueilli par Cécile Jaurès, pour le journal La Croix

À l’occasion de 
la sortie de son 

récit de voyage, 
la photographe 

franco-
péruvienne 

Céline Anaya 
Gautier 

témoigne des 
bienfaits 

du pèlerinage 
en famille.

“ Transmettre cette soif 
du vaste monde ” 

HISTOIRE DE VIE
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Ciao Pellegrino ! 
Chemin initiatique 
d'un petit homme 
sur la Via 
Francigena,
de Céline Anaya 
Gautier,
aux éditions Guy 
Trédaniel,
518 pages, 22 €.

SON LIVRE
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>> Confessions à l’issue des messes de semaine : 
pour Savigny-sur Orge, messes à 9 h le mardi à 
Saint-Martin et le jeudi à Sainte-Thérèse; 
pour Viry-Châtillon, messes à 18 h le lundi et le 
mercredi à Sainte-Bernadette et le vendredi à 
Notre-Dame des Cités.

VEILLÉE DE NOËL
Vendredi 24 décembre 2021
18 h •  Notre-Dame d'Espérance 

à Savigny-sur-Orge
 •  Notre-Dame des Cités 

à Viry-Châtillon
19 h • Sainte-Thérèse à Savigny-sur-Orge
21 h • Sainte-Bernadette à Viry-Châtillon
22 h • Saint-Martin à Savigny-sur-Orge
22 h 15  •  Notre-Dame des Cités 

à Viry-Châtillon (rite tridentin)
22 h 30 • Saint-Esprit à Viry-Châtillon

JOUR DE NOËL SOLENNITÉ 
DE LA NATIVITÉ
Samedi 25 décembre 2021
9 h 30  • Saint-Bernadette à Viry-Châtillon 

• Saint-Martin à Savigny-sur-Orge
10 h  •  Notre-Dame des Cités 

à Viry-Châtillon (rite tridentin)
11 h  • Sainte-Thérèse à Savigny-sur-Orge 

• Saint-Esprit à Viry-Châtillon

JOUR DE L'AN 2022
11 h  •  messe du Nouvel An 

à Sainte-Thérèse à Savigny-sur-Orge

>> Les horaires sont susceptibles de changement 
suivant la situation sanitaire et les mesures prises. 
Consulter le site Internet du secteur, mis à jour 
régulièrement, et l’affichage aux portes des 
églises.
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SAVIGNY-SUR-ORGE

• À la maison paroissiale “Bonne Nouvelle”
3 rue Joliot-Curie — Tél. 01 69 05 28 42
Email : contact@savigny-viry-catholique.fr
Mardi, mercredi, vendredi : 9 h 30-12 h et 16 h-19 h
Jeudi et samedi : 9 h 30-12 h.
Pendant les vacances scolaires : le matin seulement.

• À l’église Sainte-Thérèse
23 avenue des Écoles — Tél. 01 69 24 86 50
Mercredi : 10 h-12 h. Jeudi : 9 h 30-12 h.
Samedi : 14 h 30-17 h.

• À l’église Notre-Dame d'Espérance
2 rue Auguste Renoir. Dimanche de 11 h à 12 h.

VIRY-CHATILLON

• Secrétariat interparoissial
3 rue Horace de Choiseul — Tél. 01 69 05 30 43
Lundi 14 h-16 h (sauf vacances scolaires) 
et samedi 10 h-11 h 30.

• À l'église Notre-Dame des Cités
18 avenue de Marseille — Tél. 01 69 24 17 16
Mardi : 14 h - 16 h (sauf vacances scolaires). 
Samedi de 9 h 30 à 11 h.

• À l'église Sainte-Bernadette
16 avenue Robert Keller — Tél. 01 69 24 79 31
Samedi : 10 h-11 h 30 (sauf vacances scolaires).

PERMANENCE D’UN PRÊTRE
Accueil spirituel tous les jeudis (sauf Jeudi saint, 
férié & l’été), de 18 h à 19 h à Notre-Dame des Cités, 
18 avenue de Marseille à Viry-Châtillon, pour ceux 
qui souhaitent recevoir le sacrement de pénitence 
et de réconciliation (confession).

BAPTÊME : selon l’âge du futur baptisé - bébé, 
enfant, jeune ou adulte -, des préparations 
spécifiques vous sont proposées. Se renseigner 
auprès des accueils.

MARIAGE : se renseigner auprès des accueils ou 
sur le site Web paroissial.

WWW.SAVIGNY-VIRY-CATHOLIQUE.FR

ACCUEIL PAROISSIAL

BLOC-NOTES

HORAIRES DES MESSES

11

97, avenue des Marronniers
91600 SAVIGNY/ORGE
� 01 69 96 05 60
Fax 01 69 05 68 28

Habitation - Automobile - Associations
Assurances des professionnels

Prévoyance et complémentaires santé
Placements

47 bis, avenue Charles de Gaulle
91600 SAVIGNY-SUR-ORGE

Tél. 01 69 05 32 79 - Fax : 01 69 24 33 40
guimas-christophe@aviva-assurances.com - N°Orias : 07009466

CHRISTOPHE 
GUIMAS

Agent général

GÉOMÈTRE EXPERT
SAVIGNY-SUR-ORGE

SYMPATHISANT

J •Y •B MAÇONNERIE 
BETON ARME
Tél. : 01 64 93 06 97  
Fax : 01 64 93 08 70

64 Av. de la Gare - Domaine de l’Epine - 91760 ITTEVILLE
E-mail : destas.et.creib@wanadoo.fr

Internet : www.destas-et-creib.fr

DESTAS & CREIB
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LE COIN DES ENFANTS avec le magazine

« ... Je n’éprouve plus aucune peur
mais une grande confi ance au fond de moi.
Oui, Seigneur, tu es ma force !
J’ai envie de chanter, de crier, de jubiler
toute la joie que tu me donnes !
Oui, vraiment, tu fais des merveilles,
ô mon Dieu ! »

D’après le livre d’Isaïe, chapitre 12, versets 2 à 6

Noël Voici le Dieu qui me sauve !

Maquette double Religion-enfants - 2014-2015.indd   3 26/08/2014   16:13:04

Filotéo, n° 224, décembre 2013 - janvier 2014. Illustration : Loreto Corvalan

LE COIN DES ENFANTS Avec le magazine

12

A N T U N E S
RÉNOVATION
EXTENSION
BÂTIMENT

� 01 69 38 29 33 - Email : sarl.areb@orange.fr
S.A.R.L. AREB - 60, rue François Malard

91550 PARAY-VIELLE-POSTE

ÉNOVATION

Du lundi au vendredi de 8h à 12h et de 14h à 19h

Tél. : 09 83 90 46 32
Email : afm91.servicesautos@gmail.com

85, boulevard Aristide Briand, 91600 Savigny-sur-Orge

TOUTES REPARATIONS 
SUR TOUTES MARQUES DE VOITURES

MECANIQUE - ELECTRICITE - CARROSSERIE

Garage AFM 91

Atelier et bureau :
72, rue des Noyers - 91600 Savigny-sur-Orge
Tél. 01 69 44 36 52 - Fax 01 69 44 36 54

www.elagage-pauliat.com

ENTREPRISE QUALIFÉE DU PAYSAGE 
ET DE L’ENVIRONNEMENT

ENTREPRISE QUALIFÉE DU PAYSAGE 

S.A.R.L.

F. PAULIAT
SPÉCIALISATION GRANDS ARBRES

TAILLE - ÉLAGAGE - ABATTAGE
TAILLE DES VÉGÉTAUX GRIMPANTS 

SUR FAÇADE PAR DESCENTE EN RAPPEL

Qualité & efficacité garanties !

Partie réservée à l’édition

Bruno VARELAS
Mandataire - Responsable d’agence

06 66 85 68 01 - 01 69 00 79 55
b.varelas@maisonsma.com
43, rue Henri Dunant - 91600 Savigny-sur-Orge

Constructeur de maison individuelle sur mesure

DE ABREU Jorge - 06 24 76 33 69
102 Boulevard Aristide Briand - 91600 SAVIGNY-SUR-ORGE

� 01 69 24 37 18 - Email : aj2r91@gmail.com
www.aj2r91.com

Rénovation - Ravalement - Agrandissement
Isolation extérieure

AJ2R

> Aide aux courses
> Entretien du logement
> Entretien du linge
> Préparation des repas
>  Accompagnement 

aux sorties

>  Soins à domicile
(aide au lever, aide au coucher, 
aide à la toilette)

> Jardinage

Besoin d’un aide à domicile ?Besoin d’un aide à domicile ?

 01 69 44 61 92 01 69 44 61 92


